



ORLANDO FIGUERA
MÁRQUEZ

ES NECESARIO UN CAMBIO DE JUEGO



ORLANDO FIGUERA MARQUEZ
@ofiguera
orlando.figuera@gmail.com
Archivólogo y MSc en Comunicación
Social de la UCV
Diciembre 2017



Resumen

En este artículo se parte de la teoría de juegos, para explicar la situación que atraviesa la sociedad venezolana atrapada entre las posiciones del gobierno de Nicolás Maduro y los representantes de la oposición la Mesa de la Unidad. Para el autor, las salidas convencionales o constitucionales, en Venezuela no tienen cabida, las elecciones se convirtieron en trampas que fortalecen al gobierno venezolano. Concluye con algunas propuestas para la salida del régimen.

Palabras clave: Teoría de Juegos; Mesa de la Unidad; Elecciones en Venezuela; Democracia.

Abstract

This article is based on game theory, to explain the situation that crosses the Venezuelan society, trapped between the positions of the government of Nicolás Maduro and the representatives of the opposition Bureau of the Unit. For the author, the conventional or constitutional departures in Venezuela have no place, the elections became traps that strengthen the Venezuelan government. It concludes with some proposals for the exit of the regime.

Keywords: Games theory; Bureau of the Unit; Elections in Venezuela; Democracy.

Un juego no es otra cosa que una creación del ser humano, y como tal, podemos asumir que se trata de la interacción racional entre individuos o grupos, con sus reglas y consecuencias.

Un elemento esencial para que un juego se lleve a cabo es el acuerdo mutuo de “respeto de las reglas de juego”. Sin ello, es imposible que el juego se desenvuelva naturalmente.

En el transcurrir del juego, el irrespeto a las reglas del mismo puede llevar a la multa del infractor o la propia suspensión del juego, a causa del retiro de la parte afectada por la conducta infractora del otro jugador. Igualmente, el perjudicado tiene la opción de continuar en el terreno de juego, jugando con las reglas del infractor, aun cuando éstas vayan en desmedro de sus intereses, legitimando así la acción contraria. Esto lo podemos observar en deportes de grupo como el Fútbol, el Béisbol, el Basket.



Partido Real Madrid vs Barcelona FC. Imagen cortesía de www.eurosport.es

Al disfrutar de estos deportes ¿De cuántas situaciones irregulares nos podemos percatar? Sin embargo, las partes siempre optan por otorgarse legitimidad mutua al continuar en el terreno de juego, en una pugna por hacerse del resultado final.

No obstante, en otros escenarios, es valedero no asumir las cosas de forma tan “deportiva”, sobre todo cuando la vida de los jugadores corre peligro. Quizá, si en un partido *Real Madrid vs Barcelona FC* o de los *New York Yankees vs Red Sox Boston* existiera la pena de muerte para los contendores que intenten atacar al equipo local, o el riesgo de que el equipo perdedor sufra períodos de hambruna por el impago de sus contratos y la expropiación de sus propiedades individuales por parte del equipo ganador, las cosas serían distintas, el costo de llevar a cabo el juego sería muy alto.

En política, sobre todo cuando enfrentas a una tiranía malsana, dicho “alto costo” es real, a pesar de aquella frase de

“las reglas de juego” utilizada para de alguna manera ilustrar los acuerdos sociales, formales o no, a los cuales se llega para dar forma y colocar un margen a la acción humana.

Según Nash, premio nobel de economía en 1994, un juego es un tipo de modelo matemático para entender la toma de decisión y la interacción entre quienes toman las decisiones, dónde las consecuencias serán el resultado de lo que hagan las partes en el juego, es decir, el resultado será el producto de la toma de decisiones de los jugadores (Stokel-Walker, 2015).

Según Schweinzer (citado por Stokel-Walker, 2015) “Cuando uno escoge algo, eso tiene un impacto en otras personas”, en el escenario económico, de esto se trata la “teoría de juegos”, de ser conscientes del impacto que tendrá en terceros nuestras propias decisiones. No obstante, la economía no es sólo cuestión de números, sin entender las motivaciones humanas será imposible entender el comportamiento social, mucho menos, cómo funcionan los sistemas de incentivos y recompensas y, por ende, el comportamiento económico. Entonces, la “teoría de juegos” se trata de una teoría aplicable al entendimiento de la interacción social, de la vida en sociedad y el producto de sus acuerdos o desacuerdos.

El juego en el cual metieron a la sociedad venezolana, sus actuales circunstancias, se parece mucho a una especie de trampa casera para hámsters, delimitada por la Constitución chavista y las instituciones chavistas (CNE, TSJ) por un

lado, y la Asamblea Nacional Constituyente (ANC), el Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV) y los propios que impone la misma Mesa de la Unidad Democrática (MUD), por otro.

Es decir, la sociedad venezolana está en una “encerrona” delimitada por las “salidas constitucionales”, “electorales”, “dialogadas”, “pacíficas”, “institucionales” y demás frases que el propio régimen se ha encargado de vaciar de contenido, las han transformado en una suerte de entelequias de la “democracia” chavista, ideas tomadas del sistema democrático para pervertirlo, son simples cáscaras vacías.

Las salidas convencionales o constitucionales, por así llamarlas, ya en Venezuela no tienen cabida, así como no la tuvieron en la Alemania Nazi, en la Chile Allendista, o la España republicana. Lo que vive Venezuela es, con sus similitudes a tantos ejemplos destructivos en la historia, un caso singular que requerirá de una salida inédita, guardando patrones con salidas del pasado.

Los últimos intentos electoreros así lo indican, dónde se vota más no se elige. Muestra de ello, es que el sistema chavista sólo permitirá a representantes de partidos de “oposición” gobernar en ciertos estados, siempre y cuando les sirvan a sus intereses, lo mismo sucedió con la Asamblea Nacional (AN), que luego de la contundente victoria de la ciudadanía de oposición (fue rechazada mayoritariamente), dicha victoria fue transformada en una indiscutible derrota.

Por otro lado, tenemos las trampas electorales que datan en Venezuela desde el año 2000, los informes de los técnicos de ESTADA, así lo confirman. Aquí es propicio acotar que también en Corea del Norte se hacen “votaciones”, no obstante, es Kim Jong Un, todo poderoso, quién decide. Pero, supongamos que en unas supuestas elecciones presidenciales salga triunfador un candidato distinto al del PSUV, este nuevo presidente tendrá sobre su cabeza la “Espada de Damocles” llamada Asamblea Nacional Constituyente.



En las últimas elecciones en Corea del Norte sólo había un candidato y las opciones eran si o no. Imagen cortesía de Revista Emeequis.

¿Y tú qué propones?

Bien, para desplazar al régimen de su eje de poder, será necesario jugar a nuestro juego, con nuestras propias reglas, legales o no, las cuales no tienen porqué ser develadas, pero sin duda, deben ir direccionadas a la yugular del sistema putrefacto y a su cúpula castrista, es necesario desestabilizar y fracturar la “monolítica” posición de la Fuerza Armada



que, al final del cuento, son quienes sostienen todo el régimen narco-chavista. Esto último no se logra con elecciones, por cierto.

Los tiempos de aglutinar grandes mayorías, pasaron, porque ya esa gran mayoría es un hecho, y está contra el régimen que, para desplazarlo, igualmente será necesario decir: ¡Basta de colaboracionismo! Esto ha sido explicado hasta la saciedad en artículos como los del catedrático Víctor Maldonado, destacando el “Manual de un colaboracionista perfecto” (2017), donde claramente podemos darnos cuenta que la Mesa de la Unidad Democrática (MUD), la única unidad que plantea es con el PSUV, conformando ambos una especie de *jet set* que baila y se burla de la desgracia humana.



Los militares en Venezuela han asumido el control de la importación junto a los sistemas de distribución y racionamiento de alimentos. Imagen cortesía de Reuters

Basta de jugar a la falsa democracia, necesitamos crear nuestro propio juego, con nuestras propias reglas y muy importante, tomar las decisiones que más nos convengan en base a lo que perseguimos como objetivo en dicho juego:

la quiebra del régimen chavista-rentista y promover un cambio radical de modelo donde se imponga la economía de mercado y las libertades colectivas para desarrollar un cambio de paradigmas en la sociedad venezolana; que cambien las preguntas para que surjan nuevas respuestas, que exista una nueva estructura conceptual que nos oriente en nuestra propia visión como sociedad, de lo contrario, existirá la unidad PSUV-MUD por muchos años más.

REFERENCIAS

- Maldonado, Víctor** (2017, agosto 19). Manual de un colaboracionista perfecto. En La Cabilla. En línea. Disponible en: <http://bit.ly/2wcAv6M> [Consultado, 2017, 29 de diciembre].
- Stokel-Walker, Chris** (2015, mayo 24). ¿Qué es exactamente la teoría de juegos? En British Broadcasting Corporation (BBC) [Periódico en línea]. Disponible en: <http://bbc.in/1Kox8VY> [Consultado, 2017, 29 de diciembre].

Cambio Universitario

Síguenos en nuestras redes sociales:

Correo:

poruncambiouniversitario@gmail.com

Blog:

<https://cambiouniversitario.wordpress.com>

Twitter: @Cambio_UCV 

Facebook: Cambio Universitario 

Caracas, Venezuela: Universidad Central de Venezuela (UCV).